

Unterricht.

Der Elementarunterricht (Gesetz vom 13. August 1857) ist in den Niederlanden sehr verbreitet. Nach der Constitution ist der Unterricht frei. Die Lehrer der Elementar- und Mittelschulen sind einer Prüfung ihrer Fähigkeit unterworfen und müssen ein Moralitätszeugniss beibringen. Die Ueberwachung der Elementarschulen ist an 11, die der Mittelschulen an 3 Inspectoren anvertraut. Das Königreich ist in 94 Schuldistricte eingetheilt mit je einem Aufseher. In jeder Gemeinde von mehr als 3000 Seelen existirt eine Schulcommission. Die Elementarschulen im Jahre 1871 in der Zahl von 3734 sind theilweise communale 2625, theilweise private 1109; es gibt 8762 Lehrer und 2155 Lehrerinnen. Diese Schulen wurden besucht im Jänner 1871 von 474,450 Schülern davon 254,085 Knaben und 220,365 Mädchen. Man zählt im Jahre 1870, 666 Asylsäle, welche von 29,662 Knaben und 5975 Mädchen besucht waren, 205 Repititionsschulen (Classe der Erwachsenen) mit 378 Lehrern und 103 Lehrerinnen. Die Abendschulen waren im Jahre 1871 von 57040 Jünglingen und 24402 Mädchen besucht.

Die Elementarschulen theilen sich je nach der Ausdehnung des Schulunterrichtes in gewöhnliche Elementarschulen, in der Zahl von 2599 und höhere Elementarschulen 1135. In den ersteren unterrichtet man Lesen, Schreiben, Rechnen, die Muttersprache, Gesang und die ersten Elemente der Geographie, der Geschichte und der Naturlehre. In den letztern lehrt man auch die Anfangsgründe einiger fremden Sprachen, hauptsächlich der Französischen, der Geometrie, der Agricultur, das Zeichnen, die Gymnastik und den Mädchen überdies Handarbeiten.

Die Ausgaben für den Elementarunterricht haben im Jahre 1870 5.166,143 fl. betragen.

Die Lehrerbildungsanstalten oder Normalschulen auf Staatskosten sind in Herzogenbusch, Gröningen und Haarlem, ausserdem mehrere Privatinsttute zu demselben Zwecke.

Die Secundär oder Mittelschulen wurden durch das Gesetz vom 2. Mai 1863 organisirt. Sie umfassen

1. Die Industrieschulen, für Handwerker, auf Kosten der Communen, errichtet in der Zahl von 36 mit 338 Lehrern und 3801 Schülern.